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人物 11汇文 体

场外音

    为期 5 天的 2021“直通 WTT

（世界乒乓球职业大联盟） 大满贯·

世乒赛”暨奥运模拟赛昨晚在新乡

落幕。周启豪、陈梦分获男女单打冠

军，混双冠军由“双削组合”马特/刘
斐摘得。这场“三赛合一”的国乒队内

大战，让后起之秀获得了宝贵的竞争
平台，更让奥运主力球员认清了不

足。战狼亮出獠牙，战神还需磨练。

周启豪夺冠
非主力球员也是主角
“绝了！我发挥出了 120%的实

力。”夺得男单冠军的周启豪，此前

并没有料到自己能发挥得这么好。

四强赛中，他就是唯一一个没有任
何世界冠军头衔的球员，鏖战七局

战胜队长马龙之后，他的信心越来
越强。昨晚的决赛，面对世界冠军

樊振东，周启豪屡屡上演高难度回
球，甚至上演换手击球，而其中一个

放高球并反拉成功的回合，被认为

是本次直通赛最佳球。
周启豪夺冠也再次证明了乒乓

球国内赛事的激烈和艰难程度，没
有一位世界冠军能在这样的比赛中

有百分之百的把握获胜。
这并不是周启豪首次在国内赛

场扮演“黑马”，去年初“地表最强

12人”队内赛，他便连胜马龙、许昕
等名将闯入决赛，但最终不敌樊振

东。而早在 2017年的直通赛上，他
就曾战胜过如日中天的马龙。

其实，并不能说周启豪是年轻
小将。他和樊振东同年同月出生，但

后来并没有像樊振东那样早早成为

一队主力，因此世界排名也不高。
根据赛制，此次比赛“三赛合

一”，皆采取积分制，以竞争直通
WTT大满贯资格、休斯敦世乒赛资

格以及乒超联赛准入资格。也就是
说，周启豪还需在接下来的赛事中

继续证明自己。

本次比赛冷门不断，世界冠军

纷纷落马，形成了百花齐放的局面，
中国乒协主席刘国梁对此表示满

意。本次直通赛的意义，不仅在于为
奥运选手创造热身机会，还要兼顾

年轻球员的发展，为他们打造比赛
平台。另外，国乒还要夯实巴黎周期

的主力阵容，在这种情况下，王艺

迪、周启豪等人把握住了机会。刘国
梁强调，这次比赛不仅检验奥运阵

容的实力，还着眼国乒长远发展，参
赛的年轻球员、替补球员也是主角。
东京奥运会过后，一批老将将

会逐渐淡出一线，谁来接班，国乒教

练组未雨绸缪。

主力遇挑战
东京奥运前还需打磨
“要把奥运选手培养成‘战神’，

就需要‘战狼’在场上给他们制造更

大的困难和障碍”。刘国梁认为，要
把每个球员都调动起来，让这些球

员像“战狼”一样在场上“撕咬”，才
能把奥运阵容打造得更强，更具有

战斗力。

除了周启豪，林诗栋也是“黑
马”之一，连克许昕、闫安等名将，连

樊振东也直言他确实进步很大、未
来可期。在观摩了林诗栋的比赛后，

刘国梁说：“都是年龄很小的运动
员，打法比较先进凶狠，崭露头角。

希望比赛给这些孩子提供一个展示
自己的平台。”

混双比赛频频爆冷，最终，“双
削组合”马特/刘斐意外夺冠。对于

主力们的失利，刘国梁并没有严厉
批评，而是下场后一一谈话，帮助他

们分析问题。

本次比赛并不影响奥运阵容，教
练组正是希望通过此种开放性强的

比赛形式，给主力选手带来压力，从
而达到锻炼目的。“我希望奥运阵容

受到最大冲击，能够把他们所有的缺
点和不足暴露出来，这样我们能在最

后不到 80天里不断完善。”刘国梁认

为，主力选手在这个时候输球不是坏
事，现在发现问题是好事，如果在奥

运赛场发现问题，那就麻烦了。
今天，国乒启程前往厦门集训，

本月下旬，他们即将再一次迎来奥
运模拟赛。国乒计划通过更多国内

赛事，打磨奥运阵容。
本报记者 陶邢莹

    滑标，不少棋手都遇到过。 棋手

经常下网棋，国手会通过网络下一些
训练棋，早些年悔棋功能在设置中是

默认开启的， 那会如有滑标现象，一
般对局双方都同意重下，后来悔棋功

能默认为关闭，一旦滑标，若双方再
要去沟通，时限就到了，一般情况下

就继续走下去。 不过，正式大赛遇到

滑标，情况是不一样的，这里面有输
赢、利害的关系。

这种时候，当事人的想法自然是
大家最关注的。 陈耀烨表达得清楚，

这是自己作为棋手本心的反应，因为
对手完全是失误，这棋自己若赢了有

违良心。 而且，在处理这一突发情况
时，陈耀烨思路清晰，第一时间请裁

判停钟，避免用时浪费。 可

以说， 陈耀烨的做法，给

棋手和围棋界作了一

次表率。

事后，围

棋界的朋友都认为， 陈耀烨的大度，

正是展现了棋道精神，赢棋的金志锡
在赛后致歉相当诚恳，也表达了自己

对陈耀烨深深的感激。 两人同为
1989年出生，都是世界冠军，也都是

很有涵养的两位绅士。 “滑标”这个

小插曲，比起胜负结果，棋盘外

的内容要丰富得多。 一位

棋友总结得好：这 正

是围棋的

魅力！

主动提议让“滑标”对手悔棋

陈耀烨一句话令许多人竖大拇指
    围棋比赛又见“滑标”。昨天

进行的 2021 华为手机杯围甲联
赛首轮，衢州烂柯队与北京棋院

队的比赛中，出任衢州队三台的
韩国外援金志锡九段发生滑标，

而他的对手、世界冠军陈耀烨九
段随后的反应，令围棋界许多人

都竖起大拇指。

陈耀烨
不能接受这样赢棋
昨天中午在长兴开元芳草地

乡村酒店，新赛季围甲首轮落子。

陈耀烨与金志锡的这局棋通过网
络进行，通过猜先金志锡执黑先

行。两人的比赛下至中盘，黑 57突
然落在一路上，此时左下角黑棋马

上要被冲断，这种失误显然不是金

志锡这种世界冠军会出现的。见
此，陈耀烨马上起身找到当值裁

判，提出这一步不算，让对手重下。
当值裁判、中国围棋协会职

业竞赛部副部长杨烁透露，围甲
联赛的相关规则与其他世界大赛

一样，发生“滑标”为棋手本人责
任，不过，陈耀烨第一时间主动提

出让对手悔棋，态度坚决，按照尊
重对局者意愿的原则，与金志锡确

认后，双方回到前一步（白 56?重
新开始。

这不是围棋大赛第一次出现

“滑标”。去年三星杯决赛首局，韩

国申真谞对柯洁时，也出现一路
“滑标”。当时申真谞并没有提出异

议，默认了一路的那手棋，柯洁虽
然很惊讶，但只好继续比赛。而昨

天的情况，陈耀烨在对手还没有反
应前，就向裁判提出让对手悔棋。

回忆当时的情况，陈耀烨说，

自己丝毫没有犹豫，第一反应就是
让对手重新落子。“正式比赛里没

有悔棋按钮，我必须马上找到裁
判，让比赛暂停。他们与韩国方面

联系上了，也把我的想法告诉了金
志锡。”

陈耀烨说，对“滑标”自己也不
陌生，“跟 AI下训练棋，或者是网

上的训练棋，我偶尔也会出现这种
情况。有时候就是你手按着鼠标移

动时突然一滑，棋子就落下去了。”
不过在正式比赛中，这是陈耀烨第

一次遇到对手“滑标”，对自己的处
理方式他解释，“这是我本心的反

应吧。‘滑标’，就跟我们面对面下
棋时，对方棋子没拿住落在棋盘上

一样，这样棋的内容变得完全不同
了。”他说，“无论输赢，下棋还是要

靠自己的水平，如果是通过这种方
式，我内心是过不去的。我不能接

受这样赢棋。”

金志锡
我学到了很多东西
最后这局棋，双方激战 251

手，陈耀烨执白中盘负于金志锡。

首轮比赛，北京棋院队与衢州烂柯
队总比分战成 2比 2，陈耀烨所在

的北京队凭借主将胜赢下对手，拿
到 2分。

赛后，陈耀烨从一位懂韩语的

记者那里，收到金志锡委托转达的
歉意。韩国世界冠军写道：“无论对

局当时还是此刻，我对陈耀烨九段
都抱有歉疚之心。我作为棋手，非

常感谢陈耀烨九段对我的谅解。”
金志锡还请相熟的棋界朋友

向陈耀烨转达自己的感激之情，他
表示，发生“滑标”后，第一反应自

己的失误很对不起棋队，认为这棋
已经输了，当时陈耀烨提议让自己

悔棋，自己就“不顾廉耻”继续下
了，现在都无法判断自己这样到底

对不对，“作为棋手，我深深地向陈
耀烨九段表示敬意，我从他身上学

到了很多东西。”
得知此事后，围棋界人士为陈

耀烨竖起大拇指。关注围甲的棋友
们纷纷为陈耀烨叫好：“体现了棋

手的高尚境界，棋艺和人品都是一
流的，陈耀烨是大师风范。”

首席记者 金雷

◆ 金 雷

主力受挫 刘国梁却叫好
战狼亮獠牙 战神需磨练

■ 樊振东（前左）在比赛后与中国乒协主席刘国梁（前右）交流 图 新华社

■

■ 周启豪战胜樊振东夺得男单

冠军 图 新华社

国乒
直通赛

■ 陈耀烨（左）

主动向裁判提
出让对手重下


